

# RESEÑAS BREVES

---

**Reseñas breves**

*Caras extrañas. La Tendencia Revolucionaria del peronismo en los gobiernos provinciales (Buenos Aires, Córdoba, Mendoza, Santa Cruz y Salta, 1973-1974)*  
por **Jessica Murphy**

**DAMIÁN ANTÚNEZ, CARAS EXTRAÑAS. LA TENDENCIA REVOLUCIONARIA DEL PERONISMO EN LOS GOBIERNOS PROVINCIALES (BUENOS AIRES, CÓRDOBA, MENDOZA, SANTA CRUZ Y SALTA, 1973-1974). ROSARIO: PROHISTORIA, 2015. 361 PP.**

Por **Jessica Murphy** (FHCE-UNLP, Argentina)

*Caras Extrañas. La Tendencia Revolucionaria del Peronismo en los gobiernos provinciales (Buenos Aires, Córdoba, Mendoza, Santa Cruz y Salta, 1973-1974)* brinda una aproximación a los gobiernos provinciales del período 1973-1974, cuando el peronismo asociado a la denominada Tendencia Revolucionaria accedió al poder. Antúnez reconstruye el impacto nacional y las particularidades regionales que ofreció el enfrentamiento intraperonista en el ámbito político institucional. A lo largo del libro, resultado de su tesis doctoral, analiza los gobiernos de Oscar Bidegain en Buenos Aires, Ricardo Obregón Cano en Córdoba, Alberto Martínez Baca en Mendoza, Jorge Cepernic en Santa Cruz y Miguel Ragone en Salta. Para ello combina dos tipos de registros y dimensiones de análisis: el plano de las prácticas políticas y lucha por el poder y el de la dinámica discursiva como práctica teórica. Ello con el objetivo de comparar los cinco gobiernos y administraciones y su conflicto con la Ortodoxia.

El libro se divide en cinco capítulos. El primero analiza el último período de la Revolución Argentina y las implicancias de la salida electoral para los actores que analiza. Se distancia de los análisis que reducen el último período de la Revolución Argentina a un duelo entre generales y brinda otras herramientas para comprender el rompecabezas del armado electoral de 1973 y la matriz del enfrentamiento interno del Movimiento Peronista.

### Reseñas breves

*Caras extrañas. La Tendencia Revolucionaria del peronismo en los gobiernos provinciales (Buenos Aires, Córdoba, Mendoza, Santa Cruz y Salta, 1973-1974)*  
por **Jessica Murphy**

El segundo capítulo repasa las tendencias y tensiones que se explicitaron en el Movimiento Peronista entre la clausura del exilio de noviembre de 1972 y la conformación del FREJULI hasta el cierre de candidaturas y listas provinciales. Realiza un extenso análisis del juego político y los escenarios de disputa que se abrieron con la confección de las candidaturas provinciales en los congresos partidarios y a partir de los resultados electorales en cada provincia. El autor sostiene que el juego político electoral evidenció las carencias organizativas del peronismo y las grietas internas producto del pasado de proscripción, de un presente incierto y de las perspectivas futuras percibidas desde interpretaciones disímiles por los diferentes actores. Asimismo, matiza la correspondencia real entre las líneas discursivas desplegadas por los principales referentes nacionales y provinciales y las estrategias y programas políticos efectivamente de tipo social-revolucionario.

En el capítulo tres analiza el comienzo del declive de los gobiernos estudiados y aborda el período entre los enfrentamientos de Ezeiza y la renuncia de Cámpora y asunción de Perón. Acerca interpretaciones y elementos para pensar de qué manera se radicalizaron las posiciones dentro del movimiento y se agudizó el conflicto intraperonista. Puesta en marcha la purga interna del movimiento, describe la manera en la que este conflicto en muchos casos actuó como delimitación para configurar los escenarios de disputas y alineaciones locales, así como también para dotarlas de sentido.

En los capítulos cuatro y cinco reconstruye los principales conflictos y episodios que explican las medidas de intervención del Poder Ejecutivo Nacional y que llevaron al derrotero de las distintas gestiones. Describe la dinámica de la lucha por el poder en los diferentes casos y los acontecimientos y escenarios que llevaron a las intervenciones mencionadas. Señala que muchos de ellos sirvieron de justificativo para que el gobierno nacional se atribuyera la facultad de juzgar lo que no era una gestión eficaz y por ende para decapitarla de sus respectivos gobernadores que contaban con el apoyo más o

**Reseñas breves**

*Caras extrañas. La Tendencia Revolucionaria del peronismo en los gobiernos provinciales (Buenos Aires, Córdoba, Mendoza, Santa Cruz y Salta, 1973-1974)*  
por **Jessica Murphy**

menos explícito de la Tendencia. Realiza una revisión de los elementos propios de las matrices locales de la interna peronista y sus conflictos, así como la variedad de discursos, actores y posicionamientos respecto de los mismos. Y finalmente plantea como tesis que el conflicto entre la tendencia y la ortodoxia tuvo como principal plano de disputa la enunciación discursiva y de allí se trasladó a las prácticas políticas.

En el marco de la complejidad global del peronismo, cada caso ofreció sus particularidades. Ahora bien, Antúnez reafirma a través de su estudio que los cuestionamientos a la presencia de la Tendencia en algunos de los gobiernos provinciales ofrecía matices, si se tiene en cuenta la diversidad de elementos que confluían en dichas administraciones. A través de su trabajo podemos ver de qué manera las cinco gobernaciones quedaron atrapadas en un conflicto que se desarrolló en los dos planos mencionados, la disputa discursiva que necesitaba de la lucha por el poder y la disputa de poder y las prácticas que necesitaba de un discurso que las legitimara.